

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

El último suspiro

Si, es más decoroso decir esto: el último suspiro. Ayer acabó de morir Maura en el teatro Real. Ya era hora! El siml que se nos había ocurrido era otro, menos en concordancia con nuestro temperamento. Habíamos recordado a esos toreros que, después de cortarse la coleta, van dando corridas de despedida por varias plazas, hasta que se despiden definitivamente. ¿No ha venido haciendo algo parecido a esto Maura desde que se despidió de la vida pública, después del año inolvidable del 1909?

Maura ha muerto definitivamente. El discurso del Real ha sido su último suspiro. ¿No es morir el pintar con los vivos colores que lo hizo la podredumbre del régimen, aunque callando que era el régimen lo que estaba podrido? ¿No es morir el hacer ese llamamiento desesperado—el supremo gesto de llamamiento a la vida de todo agonizante que levanta un momento la cabeza antes de abatirla para siempre—a un partido nacional de hombres de buena voluntad que levanten a la patria? ¿Si por morir como vivió, hasta se confortó con los auxilios espirituales, recordando al partido conservador, que debía ser el defensor entusiasta de la religión, y reprochándole el no haber sabido oponerse como debía a las luchas entre la religión y el Estado! Porque esto fué dicho en forma tal, que parecía indicar, y sus palabras posteriores lo confirmaron, que el reproche era por las concesiones—qué insignificantes concesiones!—hechas por el Estado a los derechos de la democracia contra los absurdos privilegios religiosos.

Y ello es que ni aun grandeza ha tenido para caer. No ha sido el caso de un dios. No produjo siquiera el escalofrío de la tragedia. La ridícula muerte de Nerón que, apenas si se araña con la espada, y precisa de la mano vigorosa de un legionario que se la acabe de hundir en el cuello, dándole el definitivo empujón. Ni aun eso habrá, a lo que se ve, en la muerte de Maura. Acabaré desgranándose miserablemente, como una res colgada de un gancho del Matarador.

España es una nación enferma y la es necesario sanar. España tiene la misma ponzoña que en el siglo xv. El Estado está divorciado del pueblo. Todo esto dice, y todo esto es verdad. Y a seguida, dice que la Monarquía no tiene la culpa de que haya habido una evaporación de esencias democráticas. ¿A qué añadir esto? ¿A qué desennoblecer la gravedad del último instante con tal aseveración grotesca? ¿Qué es la Monarquía?... Y llega el tópicos eterno: la culpa a los Gobiernos que ha tenido España. Bien; pero, aceptado el divorcio entre el pueblo y el Estado, ¿hay también divorcio entre la Monarquía y sus Gobiernos? La Monarquía, ¿es el régimen? Los Gobiernos de la Monarquía, ¿son el régimen?... ¿En qué dolo de confusiones enredaría a los que de ello se preocupasen la formidable contradicción del Sr. Maura! ¿Qué necesidad tenía de hacer eso? D. Antonio Ferrer supo morir con más grandeza. Murió dando un viva a su ideal. Murió sin contradecirse.

Y Maura se ha contradicho él mismo en todo. Al hacer la disección de España, al presentar al cacique, al contar cómo se proveen toda clase de empleos, desde el de portero hasta el de ministro; al censurar a todos los Gobiernos españoles desde el siglo xix, al relatar el juego a cartas vistas del turno en el poder y la farsa de la oposición, ¿qué remedios oponía a ello? Necios los que hayan dado valor a aquella arrogación de la democracia que el orador había hecho antes en su propia persona. Todos los remedios que Maura esbozaba eran otros tantos fusilamientos de la democracia. Más religión; más fortalecimiento de la autoridad; más dure-

za contra las izquierdas... En la esencia, Maura estuvo más reaccionario que nunca. El tradicionalismo dinástico, de que hemos hablado ya en otras ocasiones, aparecía nuevamente, más determinado, más agrio, en las palabras del jefe de la Juventud maurista. Su examen primero de la realidad no le sirvió sino para ponerse más hondamente por debajo de ella. No fué capaz de pasar más adelante del reinado de los Reyes Católicos. En esta etapa de su viaje a través del pensamiento nacional, las piernas, débiles, le flaquearon, cayó, y en ella permaneció yacente e impotente para dar otro paso.

¿Otra escapatoria de la realidad! Porque él, el censor de todos los Gobiernos, el que diseccionaba el régimen, no podía desprenderse de la parte que ha tomado en la obra del régimen, de la que es tan responsable y en la que está tan manchado como todos. También él ha sido ponzoña de la que está enferma la patria.

Nada puede eximirle de ello. Y hablaba aún del divorcio entre los pueblos y los Gobiernos, que, ciertamente, existe, pero más intensamente determinado aún, el divorcio entre el pueblo y él, Maura, el autor de la semana trágica de Barcelona, el que dió la primera puntada en la sangría cruentísima de Marruecos, el que sirve de símbolo a un partido donde, en tanto grado como en los demás del régimen, hierven las concupiscencias y las miserias morales. El divorcio entre el pueblo y Maura continúa tan acentuado, que aún ayer, mientras hablaba en el teatro, el alarde de fuerzas desplegado, las órdenes dadas para que no transirata nadie por los alrededores del teatro Real, ponían alrededor de la figura de Maura una siniestra aureola: la del odio irreconciliable, inextinguible de un pueblo entero.

¿Quiénes serán ya los tan ciegos o tan perversos que irán a colocarse dentro de esa aureola? Cada vez menos. La realidad es el centro de gravedad de las sociedades, y la realidad de hoy es un progreso, una democracia, una civilización, una libertad, una reintegración del hombre a sí mismo, de que el discurso de Maura era una tenaz y soberbia negación constante.

Maura ha muerto, y bien muerto está, repetimos. Tan muerto, que ya ni aun empalado sobre el Babiaca de sus románticos partidarios juveniles, podrá ganar ninguna batalla.

Más recompensas.

Ayer también se concedieron unas cuantas. Cuatro grandes cruces de María Cristina y una cruz roja de primera clase. Todas son pensionadas.

Como la marcha adoptada por el ministro de la Guerra para la concesión de recompensas es lenta, pero continua, esta pequeña relación tendrá prolija sucesión. Hasta que el pueblo no adopte otra actitud, así será.

Una autorización.

El ministro de Estado entregó a los periodistas ayer tarde esta nota oficiosa: «Como resultado de las gestiones encomendadas por el ministro de Estado al embajador de D. Alfonso en París, el Gobierno francés se ha mostrado dispuesto, en principio, a autorizar el libre tránsito entre Italia y España de los siguientes productos químicos:

Colores de anilina, ácido oxálico y sus sales, ácido fórmico, metabisulfito de potasa, betanafol, carbonato de potasa e hidrosulfito de sosa e indigo.

Para la concesión de autorizaciones relativas a otros productos serán necesarias, sin embargo, ciertas garantías, y entre ellas indicar el nombre de los industriales españoles a cuyo favor se soliciten y la cantidad de cada producto que cada interesado desea importar.

Además, las expediciones tendrán que ser visadas por el cónsul de Francia en el puerto de embarque.»

Lo que cuesta la guerra.

Para apreciar la enormidad del crimen cometido por el militarismo alemán al desencadenar sobre el mundo el azote de la guerra, no está de más reproducir las cifras publicadas a comienzo de año en *The Commercial Review*, *L'Economiste* y *Workcents*, y otras dadas por el profesor Julio Wolff y el economista Yves Guyot.

Después de haber calculado lo más aproximadamente posible los gastos ocasionados por el avituallamiento de las tropas, el consumo de municiones, el deterioro de los equipos, la movilización, etcétera, se ha llegado a la deducción de que el mantenimiento de cada soldado viene a costar unos diez y medio francos diarios.

Teniendo Inglaterra, Francia y Rusia 11 millones de hombres en armas, y 10 millones Alemania y Austria, resulta un gasto diario de 220 millones de francos. Añadiendo a esta suma los 10 millones que cuestan los ejércitos belgas, turcos, serbios y japoneses, se obtiene un gasto total diario de 230 millones, o sea más de 55.000 millones de francos en ocho meses.

Si se añaden las pérdidas ocasionadas en Bélgica y en la Prusia Oriental, que se calculan en 7.000 millones; las pérdidas comerciales y marítimas, apreciadas en 60.000 millones, y los 12.000 que representan la capacidad productiva—durante toda su vida—, de los hombres que han caído en el campo de batalla, compruébase que la guerra ha costado, por lo menos, hasta fin de marzo, la formidable cifra de 146.175 millones de francos.

Y en esta evaluación, que es lo más aproximada, y seguramente baja, no se tienen en cuenta las pérdidas de la Polonia, de la Galitzia y de la Alsacia, ni la improductividad agrícola, comercial, industrial y científica de los hombres arrancados a todos los dominios de la actividad humana para emplearlos en una obra de destrucción.

Yo ignoro si ante una acumulación tal de ruinas y de miserias sentirán algún remordimiento los hombres de Estado, los militares de oficio y los soberanos responsables; pero es seguro que el horror del espectáculo dejará tan tristes y lúgubres recuerdos en el espíritu de los hombres, que será muy difícil en el porvenir haya pueblos bastante pasivos y bastante inconscientes para hacerse los cómplices y los instrumentos de los gobernantes de presa, deseosos de lanzarles en semejantes aventuras.

Cierto que no desaparecerán en el mañana los conflictos internacionales. Entre las naciones existirán luchas y competencias tanto tiempo como las haya entre los hombres.

Pero en vez de solucionar estos conflictos—con más frecuencia de carácter económico que de carácter étnico—con las armas en la mano, matando, violando e incendiando, los pueblos instruidos por la dura experiencia llegarán a crear esos Tribunales de arbitraje internacional que desde hace tanto tiempo no hemos cesado de demandar.

COMPERE-MOREL

FE, MUCHA FE

Si nuestro silencio no implicara para muchos el reconocimiento explícito del fracaso del Socialismo como consecuencia de la conducta observada por muchos hombres llamados socialistas ante la guerra europea, no haríamos caso de las botaratas de algunos escritores antisocialistas.

Pero como estamos completamente convencidos, después de un maduro examen de los hechos, de que el Socialismo no ha fracasado, ni es posible que fracase, porque su esencia es esencia de la propia vida humana, es por lo que tomamos la pluma una vez más para salir a la defensa de nuestras concepciones ideológicas.

Si la Humanidad, en su correr ininterumpido hacia situaciones sociales-económicas mejores que las presentes, quedara estacionada en el régimen llamado capitalista, sería preferible que cerráramos los ojos para siempre, cansados de ver tanta maldad, tanto descorazonamiento, tanta iniquidad y tanta injusticia perpetrada al calor de un derecho antinatural y cruel.

Que parte de los hombres ha fracasado circunstancialmente en la odiosa tragedia que estamos presenciando con horror, podrá decirse con visos de verosimilitud; pero nunca podrá afirmarse con razón que un ideal que está por establecerse, y que todavía no ha penetrado lo suficiente

en el corazón y en el cerebro de muchos que se titulan socialistas, ha fracasado. Y no han penetrado en el cerebro y en el corazón de las multitudes proletarias nuestras ideas de redención humana, por culpa, en gran parte, de todos esos que ahora nos acusan.

Bastará que en el sistema pedagógico que hoy se emplea en casi todos los pueblos se realice una completa revolución, cambiado los métodos catequísticos, dogmáticos y confesionales por las científicos y racionales, para que el cerebro, libre de toda influencia metafísica y represiva, se asimile las grandes concepciones ideológicas, y da vida y calor al corazón, hoy casi completamente insensible a todos los dolores ajenos.

Hombres de claro talento, hombres de ciencia, han estudiado las funestas consecuencias que determinan una educación y una instrucción cuyo principal elemento básico es la ausencia de una ética fundada en el bien. No es posible que las cualidades subjetivas de los hombres de hoy se modifiquen automáticamente. La tradición y la historia han formado en los núcleos cerebrales tales asociaciones que precisa, para modificarlas, una larga y penosa labor contrasugestiva. ¿Ha habido tiempo para realizar esta tarea? No. Porque, ¿cómo se concibe que los hombres se lancen a una lucha tan criminal por tanto tiempo si no fuera por las razones apuntadas?

La guerra actual confirma plenamente el principio materialista de la historia.

La guerra actual no ha destruido el concepto de la lucha de clases.

La guerra actual no ha demostrado que la acumulación del capital no se realiza por medio de la supervalía.

La guerra actual no ha quebrantado la teoría del valor.

La guerra actual no ha desmentido la concentración capitalista que se está operando en el mundo.

La guerra actual no ha evidenciado que el colectivismo sea inferior al régimen basado en la propiedad individual.

Y, por último, la guerra actual no ha quebrantado ningún principio fundamental del Socialismo.

Por el contrario... La guerra actual ha demostrado que en un régimen individualista y capitalista la armonía es un mito.

La guerra actual ha revelado el fracaso total de todas las religiones positivas.

La guerra actual, en fin, ha dejado al descubierto sangrientamente todas las maldades que encierra el régimen social-económico en que vivimos.

Tengamos, pues, mucha fe en el Socialismo; querámonos todos los socialistas como hermanos; seamos, ante todo, buenos hombres, con un corazón sensible y un cerebro lleno de ideas muy humanas y altruistas.

Que todo lo que digan esos botarates no puede destruir la virtualidad y grandiosidad de nuestro amadísimo ideal.

Juan DE LOS TOYOS

Tolosa.

ESCARDA

—Diga usted, D. Antonio, ¿por qué cree conveniente que el litoral marroquí sea de los españoles?

—Porque, en caso de necesidad, el viaje de vuelta hacia casa sería más breve. No habría más que embarcar, mientras que si estuviéramos tierra adentro...

Los hay cínicos.

Criticán con ensañamiento a los gobernantes que se ciscan en todas las leyes cuando les conviene.

Y no quieren recordar que ellos forman parte de esa gentuza y que en sus tiempos de predominio fueron peores que los demás.

Mucho hablar ahora de ciudadanía, pero en 1909 ningún ciudadano podía opinar en contra.

Los hay sinvergüenzas.

¡A ver, un candil!

«En 1909 se creó una cosa nueva que yo llamo una Sociedad con pignoración sucesoria de la gerencia.»

Esto es por la Conjunción.

Volvamos la oración por pasiva:

«En 1909, se creó una nueva cosa que llamaremos una gerencia con pignoración permanente de la Sociedad.»

Esto es por el maurismo.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

LAS PETICIONES DE LOS MINEROS DE ASTURIAS

AGUARDEMOS..

La crítica situación por que en la actualidad atraviesa la clase trabajadora de España, empeorada de día en día por la carestía, cada vez más grande, de los artículos de primera necesidad, ha sido una de las causas en que el Sindicato de los Obreros Mineros Asturianos ha basado las peticiones que con fecha 11 del corriente hizo a la clase patronal.

La más importante de estas peticiones, y, por tanto, la que pudiéramos llamar el caballo de batalla, es la que se refiere al aumento de 0,75 pesetas en los salarios de los obreros del interior y exterior de las minas, puesto que las cuatro restantes, una es la que se refiere a que la hora de trabajo extraordinario sea remunerada doble que la ordinaria, cosa que en parte ya ha tenido en cuenta el legislador, pues lo ha llevado a la codificación de la ley; otra la que se refiere a la estabilidad y mejor aplicación del mínimo de salario, que una vez establecido el aumento que solicitamos no tendrá inconveniente ninguno; y las dos restantes, una es que no se descuente a los obreros el alumbrado, como lo hacen algunas Empresas, y se supriman las multas en metálico.

Por lo tanto, estudiaremos lo que al aumento de salario que solicitamos se refiere, justificando los motivos justos y razonables que hemos tenido para hacerlo.

Siempre acompaña a la clase trabajadora, en sus peticiones de aumento de salario, una razón poderosa que nadie puede refutar, y ésta es la mayor capacidad e instrucción que en su vida ciudadana va adquiriendo, engendradora ambas de necesidades nuevas que, cada vez más apremiantes, necesariamente tienen que satisfacer.

Pero no hemos de tomar esta razón como argumento, puesto que en el caso presente no pedimos los mineros asturianos aumento de salario para satisfacer necesidades nuevas, sino para satisfacer aquellas indispensables para la conservación de nuestra vida y de los nuestros, que, dadas las circunstancias actuales, no podemos atender con los salarios que percibimos.

Otra razón poderosa que nos acompaña es la situación próspera que la industria minera asturiana se desenvuelve.

En 1912 conquistamos los mineros asturianos un aumento de 10 por 100 en nuestros salarios, aumento que, dada la forma en que se estableció, las condiciones en que el trabajo se verifica, que la mayor parte es a destajo, y la constante renovación del personal que diariamente hay en las minas, si no en su totalidad, en parte, fué desapareciendo, siendo ésta la causa de que en 1913 reclamáramos la implantación del salario mínimo, cuya mejora no vino a aumentar los salarios; y por otra parte, la clase patronal ha procurado con sus constantes infracciones hacerla para nosotros lo menos beneficiosa posible.

Vemos también que desde la fecha citada nuestros salarios no han aumentado, y en cambio indirectamente han disminuido en una proporción de un 25 por 100, con el considerable aumento de precio que desde dicha fecha también han adquirido los artículos de primera necesidad.

Veamos, pues, qué precio tenían los carbones en 1912, y el que tienen en la actualidad:

Clase de carbones.	Precio en tonelada en 1912.	Precio en tonelada en 1915.
	Pesetas.	Pesetas.
Cribado.....	19	30
Galletas.....	18	28
Granzas.....	16	25
Menudos.....	13	20

Estos precios son los que se cotizaban y cotizan sobre vagón a boca de mina, puestos a bordo en Gijón 3 pesetas más en tonelada, y hay que tener en cuenta también que éstos son los precios oficiales, con los cuales se hacen los contratos; que en momentos excepcionales como los que actualmente atravesamos, los pedidos fuera de contrato elevan el precio de la tonelada muchísimo más.

El término medio del precio en tonelada de carbón era en 1912 de 16,50 pesetas, y en la actualidad es de 25,75, lo que implica un aumento en tonelada de 9,25 pesetas, de las cuales nosotros hemos recibido un aumento en nuestros salarios de un 10 por 100, que, como ya hemos citado, si no en su totalidad, en parte, ha desaparecido.

Han citado los periódicos de la provincia afectos a la clase patronal que ésta tenía su producción contratada a los precios que en la época normal regían, y que las medidas tomadas por el Gobierno suprimiendo los derechos arancelarios serían otro inconveniente para los patronos poder acceder a nuestra petición.

Uno y otro argumento hemos de manifestar que en los momentos actuales no tienen valor ni fuerza, porque ni los patronos tienen contratada su producción, sino una pequeña parte de ella, y a precios muy superiores a los de la época normal, ni la supresión de los derechos arancelarios es argumento, desde el momento en que en España no podrá entrar carbón, sencillamente porque las naciones productoras de Europa no lo tienen para la exportación, y de América llegaría con un coste en tonelada mayor que el nacional.

Y por ahora no decimos más; la Asociación patronal nos ha contestado que nuestras peticiones han sido sometidas a los diferentes Consejos de Administración de las Empresas que integran aquella colectividad. Aguardemos, pues.

Mmanuel LLANEZA, Secretario general del Sindicato Minero Asturiano.

Mieras.

La conferencia de Maura.

Antes del discurso.

Desde las tres de la tarde comenzó a afluir gente al teatro Real. En las plateas y palcos se colocó a las señoras. A las tres y media de la tarde estaban ya ocupadas todas las localidades.

En el escenario se habían instalado sillas y bancos para numerosos espectadores. Al fondo de él se habilitó una tribuna. En el centro del escenario, en el lugar de la concha del apuntador, se levantaba la tribuna desde la que habló Maura.

Encima de la mesa de la tribuna se veían dos bocinas de teléfonos, de las cuales una llevaba la palabra del orador a Palacio y otra a los oídos del presidente del Consejo de ministros, según se dijo.

Todas las localidades, como hemos dicho, estaban ocupadas, a excepción de los palcos llamados galerías, el del Gobierno y los de Fomento e Instrucción pública.

Precauciones.

Las adoptadas por las autoridades fueron las siguientes.

Las calles que, desde la de la Lealtad hasta el teatro Real, había de atravesar el político odiado, estaban ocupadas por fuerzas de Seguridad de a pie y a caballo y numerosos agentes de la secreta. De éstos, los que no tenían puesto en la carrera se hallaban en el teatro, distribuidos por escaleras, galerías, escenario y localidades.

Los jefes inferiores inmediatos, a las órdenes de Alanís, estaban todos en el escenario. Además, los jóvenes mauristas demostraron ayer tarde sus afecciones policíacas y su preparación para tal profesión.

El acceso al Real no se lograba sino después de haber mostrado la invitación, la cédula, el carnet si se trataba de un periodista, y hasta el contrato de inquilinato.

Maura jamás!

En las aceras de la calle del Arsenal, con grandes letras, aparecieron ayer escritos muchas inscripciones como ésta: ¡Maura jamás!

Al Maura sí del Real le precedió dicha expresión de la voluntad popular. Los jóvenes mauristas trataron de borrar los letreros, pero fué imposible; cuantos fueron al teatro Real, hubieron de leerlos.

El discurso.

A las cuatro y media de la tarde hizo su entrada triunfal en el escenario Maura.

Radiante, como si recientemente hubiera impuesto alguna ejecución, comenzó su discurso cuando el silencio se hizo en la sala.

Comenzó diciendo que iba a razonar, no a combatir; a hablar sobre los ideales patrióticos de España.

España es una nación enferma; su ideal es sanar, y una vez recobrada la salud, lo demás viene por sí.

Hemos visto a Alemania formarse, sin pensar en colonias; los ideales de expansión han sido consecuencia de su salud.

La España del siglo xv, de Juan II, es conocida y en ella destaca la anarquía que la dominaba. Corría la mitad de ese siglo cuando rodaban las cabezas de don Alvaro de Luna y de Enrique IV.

En cuarenta años se desmenuó América y se daba cima a la reconquista. Se había transformado un pueblo.

Castilla había eliminado la ponzoña de su corazón, formando un Estado que convivía con el pueblo.

Aquella dolencia es la que tiene la España de 1915, la de la anarquía, la falta de penetración entre los gobernantes y el pueblo.

Los partidos son indispensables; crear lo contrario es un error. Pero ¡ah! el partido que no responde al sentir nacional, se desvía de la ciudadanía, y sin ella cae. Y cuando la ciudadanía desaparece, el problema es diverso, las abnegaciones por el bien público no tienen premio, viven en plena imposición, el presupuesto es un botín de guerra, una intendencia para el reparto entre el propio ejército.

Los partidos así son parásitos del Estado y arruinan a la nación. ¿Hay nada más intolerable? En cuarenta años no han logrado los partidos gobernantes acallar la protesta de los partidos extremos, que querían subvertir la Constitución por todos los medios de fuerza que se les alcanzaba, y cuando ya no podían utilizar las fuerzas, emplearon las amenazas, y hemos creído las bodas de princesas con Guardia civil en las calles, y las visitas de subalternos a los ministros de la Guerra, y a fin de cuentas no se ha logrado desarmar la protesta.

Ni siquiera esa penumbra marroquí ha sido causa y razón para desarmar a esos partidos. En España no será política conservadora la que no responda al sentimiento religioso.

Los conservadores no han sabido representar la opinión de las derechas. Ni los liberales, que es un partido tan aburguesado y abachillerado como el conservador, la de las izquierdas; y cuando le entraba las comeciones sucesorias, amenazaban a Palacio.

Examinó las relaciones entre ambos partidos y el alejamiento de ambos de un ideal nacional. La normalidad de las relaciones no ha existido, trocándose ésta en lo que se llama política de camarillas, sorpresas, zancadillas, pronunciamientos y rigodones.

Aludió a lo de 1909, y dijo que entonces se inventó la sociedad accidental, con tiene el grifo y otro de la górgona; uno cionado la... Hoy...

Este sistema instaura la baratería, y estas imperfecciones son el secreto a voces, pregonado por los propios alcalaberos, por la cuenta que les tiene, con sus secuaces.

El ciudadano español es libre en apariencia, pero vive sujeto a una odiosa tiranía. Esta empieza en la aldea y acaba en lo más alto. Vive en el cacique, que lo es por convicción o por temor de que otro lo sea.

Y todo lo que es graciable, y todo lo que es potestativo del Poder, está sometido a la voluntad del cacique, y hasta cuando no tiene necesidad el cacique, hace señales de vida, y así resulta que hay que pagarle a éste el tributo de la ciudadanía en la forma onerosa que todos conocéis.

Y todavía, feliz del que obtiene el favor del cacique, porque el humilde, el pobre, no recibe, ni por favor, la visita de la justicia.

Hoy, las leyes se hacen con merma de la autoridad. Para la justicia no se ha dejado más que una cama en el hospital. Los cargos públicos se proveen para satisfacer a los amigos, reorganizando continuamente las carreras administrativas. Los administradores de la vida nacional se suceden de tal modo, que la casa más poderosa se arruinaría con ese sistema.

Las Cortes son una institución arraigada, y todos sabéis por qué no está en ellas la voluntad nacional; sólo están en ellas servidos los intereses de partido, entidades poderosas, oligarquías o particulares de influjo.

¿Habéis advertido en el pueblo español algún movimiento por la apertura o por la clausura de las Cortes? Hasta hoy quien supone que ésta es conveniente, por bien de la urbanidad.

Examinó el estado de la instrucción pública, el de la Hacienda y el de la defensa nacional.

España está indefensa, según repetidamente han dicho los ministros de la Guerra y Marina, y esta indefensión, consecuencia de todos los males del sistema, nos ocupa como un episodio insignificante.

Proclamó la inutilidad de los programas. Elogió su propia obra, de la que recordó la reforma electoral y la de la justicia municipal.

«Amenacé con el descaje del caciquismo, del que no desisto, y tuve tres años de paciencia para defender el proyecto de reforma local, y se acabó antes de lo que tienen impaciencias por el Poder, y fracasé, y triunfaron los que se apiñaron en 1909, completados por los de 1913.

No presentaré un programa, porque no quiero transpantojos. Conocemos el mal; vamos a la emienda, cambiando el camino. Vamos a la lucha ardorosa, porque hay que variar el ambiente entero.

¿Quién puede hacer esta obra? Ahí está la Corona, a la que hay que presentarse con el apoyo de la opinión pública.

Dijo que hay que renovar los partidos, y lamentó que al movimiento de opinión se le haya dado su apellido.

Esta obra no es la de derribar a un Gobierno, sino de renovación del ambiente social. Los convencidos deben sumarse; los que tengan alguna conciencia que defender, que no vengán a mi lado.

Hace un llamamiento a las fuerzas de la extrema derecha, a los bien intencionados de la izquierda.

Se refirió a la guerra y dijo que la que se llama política de neutralidad, es una...

perogrullada. La neutralidad nos es impuesta.

España no ha logrado la independencia económica, y a esta hora comparece la fe de erratas de medio siglo, para demostrar cómo habían caminado separados el Estado y la economía nacional.

Creo indispensable una íntima penetración entre gobernantes y gobernados para la hora de la liquidación.

Habló de Marruecos, sosteniendo que el interés de España es el de que en las costas del norte de África no se instale ninguna potencia.

Recordó el debate del Congreso de 1914 y los perfiles señalados en aquella discusión.

Afirmó que siempre opinó como ahora que Tánger no puede ser más que español, y aseguró que en los Convenios de 1913 ya lo intentó, y que en 1907 prefirió no entenderse con Francia antes que no dejar a Tánger dentro de nuestra zona.

Repitió que sin la posesión de Tánger, España no puede cumplir su misión en la zona de su influencia.

Tánger, español, no altera el statu quo, mientras que cualquiera otro que lo posea suscitaría, por lo menos, recelos.

A nosotros nos toca la afirmación; a los Gobiernos, la elección del momento. Reconoció la responsabilidad que alcanza por el acuerdo de Cartagena, que estaba impuesto por realidades imperiosas. La posición geográfica y las necesidades mediterráneas nos llevaron a aquel acuerdo, que firmaría hoy.

Cantó al tricenio de la guardia civil, sosteniendo que en España... España, au...

«Cuando se necesita oír la voz de todos con más necesidad que nunca, el Gobierno impone el silencio, pretendiendo la quietud del vecindario, cuando las campanas tocan a fuego.

Terminó diciendo que si la nación no impone al Poder público su voluntad, pasará a la Historia con un pedazo de excoeraciones que en la sola sospecha agota el gozajo del semblante.

Fué muy aplaudido en distintos períodos de su discurso, sin que apareciera nunca el entusiasmo delirante, pudiéndose asegurar que desilusionó a sus mismos partidarios.

Al salir a la calle fué aplaudido, aplausos que se repitieron en la calle de la Libertad.

La gente de mar, al Sr. Dato.

Durante la estancia del Sr. Dato en Barcelona le ha sido presentado un mensaje, del que entresacamos los párrafos más importantes, que constituyen una queja justísima contra el incumplimiento de promesas hechas a raíz de la huelga general de los obreros del mar, y no cumplidas aun después de transcurrido un año.

Empiezan recordando el conflicto que surgió el 6 de mayo de 1914 por la desconsideración de que fueron objeto en Bilbao algunos compañeros; la intervención del Sr. Dato y la intransigencia de las Asociación de Navieros; los efectos de la huelga general marítima y las gestiones hechas en Madrid.

Y continúa así este documento: «Entonces, excelentísimo señor, bastó que V. E., respondiendo a razones supremas de patriotismo, nos ofreciera una fórmula de arreglo para que nuestros representantes, con esta promesa del Gobierno como garantía, ordenaran otra vez el embarque del personal en huelga, orden que fué cumplida unánimemente, porque la unanimidad fué creída como artículo de fe la nota oficiosa dada por V. E. a la Prensa, y que son los siguientes:

Supresión de los Montepíos particulares que, a base del 4 por 100 de las primas y subvenciones a la navegación, hubieran constituido las Empresas navieras, la creación del Montepío Nacional para el personal náutico; inclusión de la oficialidad de los buques en la ley de Accidentes del trabajo; derogación de la legislación actual, referente a los patronos de cabotaje; reglamentación del trabajo a bordo de los buques, y otras que de hace tiempo tienen formuladas las clases náuticas.

Pero a pesar de haber transcurrido un año, seguramente porque hondos problemas han preocupado al Gobierno de su majestad, todavía el personal que navega y que en estos momentos de perturbación universal desafia los peligros que en los mares del Norte han sembrado las naciones beligerantes, y cuando más urge el montepío de la gente de mar y la aplicación de la ley de Accidentes del trabajo en la clase de oficiales de cubierta, espera el cumplimiento de alguna de las promesas que se consignan en la forma de arreglo facilitadas por V. E.; por tal motivo, no es de extrañar se note descontento entre los capitanes, pilotos, maquinistas navales, marineros y fogoneros, en todo el personal que integran las dotaciones de estos buques españoles que enriquecen a sus dueños, y cuyas tripulaciones no exigen nada de estos beneficios, que deseamos perduren, pero sí que desean algunos de los derechos sociales que el proletariado terrestre goza, a pesar de no sufrir tantas penalidades ni estar tan expuesto a perecer lejos de los suyos, abandonando a los seres más queridos en la espantosa miseria.

Y termina pidiendo al presidente del Consejo el cumplimiento de lo prometido. ¿Lo hará así?

¡Abajo la guerra!

LA GUERRA

En Occidente.

En Bélgica, los alemanes han renunciado a reconstruir los fuertes de Lieja y han llevado sus cañones a Namur, que será para ellos un punto de apoyo en la futura campaña. Han reparado todas las vías férreas de Bélgica y han construido una nueva, especialmente estratégica, que va de Aix la Chapelle a Bruselas por Visé. A los hangares que han construido para los zeppelins, les han dado formas extrañas a fin de despistar a los aviadores enemigos. Uno, situado cerca de Bruselas, por ejemplo, simula una gran fábrica con sus chimeneas falsas. Otro, cerca de Amberes, está cubierto de tierra y hierba, y tiene todo el aspecto de una colina.

Según los comunicados oficiales, los aviadores belgas han bombardeado el arsenal de Brujas y el campo de aviación de Lissersvegh.

En Francia ha habido un violento cañoneo en la región de Arras y entre el Oise y Aisne. En la Champagne y en la Argonne han fracasado varios ataques alemanes.

Entre el Mosa y el Mosela, los franceses han conquistado una nueva trinchera alemana, al norte de Flirey.

En la Lorena se ha librado un combate entre la y en la Alsacia ha sido rechazado el ataque alemán, al Este de Hartmannsviller. Un aviador francés ha bombardeado una fábrica de transformación de energía eléctrica en Lorraine (gran depósito de Baden).

Rusos, alemanes y austriacos.

Un comunicado oficial ruso hace el resumen de las operaciones en los Carpatos desde comienzos de marzo al 18 de abril. Dice que continúa que los rusos se hallan en la vertiente meridional de los Carpatos, y son dueños de los desfiladeros de Dukla, de Lupkow y de Rostoki, faltándoles conquistar el de Ujok. Desde el 19 de marzo al 12 de abril, han hecho más de 70.000 prisioneros, de ellos 900 jefes y oficiales, y se han apoderado de 30 cañones y de 200 ametralladoras. El 17 de abril los rusos perdieron algunas alturas próximas al desfiladero de Ujok, y el 18, mediante la llegada de refuerzos, las volvieron a conquistar, y depuraron algunas otras. Desde entonces el desfiladero ha impuesto a los beligerantes una especie de tregua.

El generalísimo alemán von Hindenburg está en los Carpatos e inspecciona las líneas austroalemanas en compañía del archiduque Federico de Austria.

De los otros sectores del frente no hay noticias.

En Oriente.

Un telegrama de Sofía que publica el Corriere della Sera, confirma que el día 16 la flota rusa bombardeó Karaburum y la línea de Tehtaldja.

Esta es la única línea de defensa de Constantinopla por el lado de tierra. Ante ella se estrelló la ofensiva búlgara durante la primera guerra de los Balcanes. Su extensión es de 80 kilómetros a través de la Tracia, del mar Negro al Mármara, y dista del Bósforo unos 85 kilómetros.

Karaburum está en el extremo de esa línea que toca en el mar Negro.

Algunos viajeros que llegan a Sofía dicen que la mayor parte de la guarnición de Andrinópolis ha llegado a Constantinopla, hacia donde se han replegado también las guarniciones de Demotira y Kirkilisse, que son las dos plazas principales de la Tracia.

De Salónica comunican que a consecuencia del bombardeo de Smirna muchos extranjeros han abandonado la ciudad dirigiéndose a Grecia y Egipto.

El gobernador, pretextando que la salida de los extranjeros extiende el pánico en la población y desmoraliza el ejército, ha prohibido el éxodo.

Noticias varias.

Dicen de Roma que ha sido llamada a filas la quinta de 1891 y que en breve será llamada la de 1892.

Los oficiales han recibido orden de tener preparados los equipajes.

Han sido tomadas algunas medidas para asegurar el transporte de fuerzas. Numerosas unidades han sido enviadas a la frontera austriaca.

Y de Bucarest telegrafían que el antiguo ministro de la Guerra, M. Filipescu, ha manifestado que Rumania tiene terminados todos los preparativos militares y que para obrar sólo espera a terminar sus últimos acuerdos con Italia, y a que esta nación acabe sus preparativos.

Un radiograma de origen alemán dice que el diario danés National Tiden ha recibido de Londres un despacho anunciando que los mineros ingleses han acordado en principio declararse en huelga, caso de que no sea favorablemente resuelta su petición de un aumento del 20 por 100 en los salarios.

EL 1.º DE MAYO

Los obreros de Gijón se disponen, como en años anteriores, a no acudir al trabajo en la fecha en que el proletariado mundial protesta contra el régimen actual y reclama de los Poderes públicos leyes que mejoren su condición de asalariados.

El Comité de la Federación de Sociedades Obreras de la calle de Anselmo Fuentes, del que forma parte la Agrupación Socialista, y a propuesta de ésta, acordó celebrar en dicho día un mitin,

seguido de Manifestación al Ayuntamiento, donde se entregarán las conclusiones en las que se reclama al Gobierno, todo lo que el Comité Nacional del Partido Socialista aconseja en su escrito publicado en el órgano central.

Este año, debido a las circunstancias por que atraviesa Europa, y teniendo en cuenta los atinados consejos del Comité Nacional del Partido, no se celebrará la jira que por la tarde se acostumbraba a hacer en años anteriores.

Por la noche, y en un teatro de la localidad, o en su defecto en el salón de actos del Centro, se pondrá en escena, por la Sección Artística Obrera, el drama de D. Joaquín Dicenta, titulado Juan José.

Para el mitin se ha invitado al congresero Bastero, de Madrid.

Las Sociedades del Centro Obrero de Jove «El 1.º de mayo», Sección del Mes del Sindicato Obrero Metalúrgico de Asturias y la Agrupación Socialista del Musel, como en anteriores años, se han puesto de acuerdo con las Sociedades de Gijón, para llevar a cabo los actos señalados.

Hay gran entusiasmo entre los trabajadores por celebrar la fecha en que los explotados de todo el mundo demuestran la conciencia de clase que les da la organización.

La Federación de Juventudes Socialistas ha editado, en hojas sueltas, el programa del Partido Socialista Español.

Para repartirlo gratis en 188 fascículos que se celebrarán con motivo del 1.º de mayo, son muy convenientes estas hojas.

Las Comisiones, Agrupaciones, Juventudes y Comités que deseen recibir 500 hojas enviarán una peseta, a nombre de José López y López, Pez, 15, segundo, Madrid; 1.000 hojas valen dos pesetas. El certificado es por cuenta de los pedidos.

En Portugalete (Vizcaya), la Comisión organizadora del 1.º de mayo acordó adquirir mil manifiestos de los editados por los compañeros de Bilbao, celebrar un mitin el referido día a las diez de la mañana y suprimir la fiesta y jira como las celebradas en año pasado, atendiendo las indicaciones hechas por el Comité Nacional del Partido Socialista.

La víspera del 1.º de mayo se verificó una velada artística, poniéndose en escena tres obras de carácter social.

Concedida por la Agrupación Socialista, se han reunido los delegados de las Sociedades Obreras de Málaga, para tratar de los actos que se han de celebrar el 1.º de mayo.

Se acordó celebrar un mitin y nombrar una Comisión para organizar reuniones de carácter societario, con objeto de organizar la mayoría de las Sociedades que se encuentran casi disueltas.

Consejos de ministros.

El de ayer, en la Presidencia.

Hasta las diez de la noche estuvieron reunidos los ministros ayer.

A las siete, el jefe del Gobierno facilitó la siguiente nota oficiosa: «Quedó autorizada la apertura al público de la capilla de San Gregorio anexa a la iglesia de San Pablo, de Valladolid.

Se aprobó el presupuesto reformado del proyecto de ensanche y mejora del puerto de Palamós, que asciende a 5.917.342 pesetas.

El ministro de la Guerra dió cuenta de un expediente de concesión de créditos para las obras de los cuarteles de Almería y León.

El expediente pasará para la debida tramitación al ministerio de Hacienda.

Dijo el ministro de Fomento que dentro de breves días se anunciará la suasta de construcción del ferrocarril de Zurgana a Torre del Mar.

El marqués de Lema informó de las últimas noticias del Extranjero, detallando la autorización concedida en principio por el Gobierno francés para el libre tránsito de determinados productos químicos muy necesarios a la producción española, según deseaban los representantes que de las más importantes industrias de España le solicitaron recientemente del jefe del Gobierno.

Quedaron aprobados varios expedientes determinando el capital por que han de tributar varias Sociedades extranjeras.

Se acordó la declaración de festiva a los intereses del Estado para la Real orden de 27 de octubre de 1914 sobre entidad de la mina «David», del término de Pola (Oviedo).

El Sr. Dato manifestó que, habiendo quedado sin despachar, por falta de tiempo, varios expedientes de Gracia y Justicia y Fomento, se celebrará otro Consejo el próximo sábado, a las cinco de la tarde.

El de hoy, en Palacio.

Esta mañana se celebró el acostumbrado Consejo de ministros, bajo la presidencia de D. Alfonso.

El jefe del Gobierno, en su discurso, dió cuenta de los pronunciados por Romanones y Maura, y de varios proyectos de decreto que tiene en estudio el ministro de Hacienda, y que serán examinados en sucesivos Consejos.

Estos proyectos se refieren, principalmente, al consorcio de Bancos, para facilitar el establecimiento de nuevas industrias, y también, a la producción de algunas industrias, cuya prosperidad se pretende impulsar.

De todo ello indicó el ministro de Hacienda las líneas generales.

Por último, dió cuenta de las noticias transmitidas por los diplomáticos españoles.

LA FLOR ROJA

La idea hermosa de nuestros compañeros de Asturias ha hecho fortuna. Los obreros, no ya de Asturias, sino de otros muchos sitios, la han acogido con toda la simpatía que merece. Y es que, además de la finalidad utilitaria, positiva, que a la iniciativa se da, la de aportar ingresos al diario defensor de los trabajadores, único que a ellos está consagrado por entero, hay en ella un fondo de poesía que a todos llega y a todos conmueve.

Una flor, en sí, puede servir para poetizar toda clase de sentimientos encontrados. En su belleza, según el destino que a esa belleza den los sentimientos o los ideales u otras manifestaciones del espíritu que ni sentimientos ni ideales son, puede haber algo de repulsivo, muchas veces, para los que recta y altamente piensan. Con flores se adornan los altares en que la mentira y el fanatismo se cobijan. Flores se echan al paso de los monarcas, que significan aún privilegios atentatorios a la dignidad del ser humano. Con flores mientan amor los que desnaturalizan el amor haciéndolo esclavo de un ancestral concepto de la honra. Con flores se cubren las sepulturas. Con flores se quiere mentir vida y fecundidad, aroma y calor en almas muertas y podridas, en ideales, y en instituciones, y en estados espirituales podridos y muer-

tos. Tanto, que aun los más entusiastas a la simpatía de las cosas bellas, cuando tienen una noción de la realidad, se ven obligados, ante las flores, a preguntarse con amargura: ¿Qué carón tapas; qué maldad encubres, qué miseria embelleces; qué horror simulas, oh, tu, flor que eres como la forma tangible de un beso de la Tierra a su esposo el Sol?

Y nos asaltará el recuerdo de la profanación que a la santidad de las flores han hecho viles criaturas. El recuerdo del empleo que no ha mudado, se ha dado a flores y mujeres—profanación doble—recaudando dinero para los tuberculosos, en nombre de unas ideas religiosas y de un sistema de sociedad que son el más terrible foco de toda tuberculosis. ¿Qué pena y qué asco produce a aquellos recordaremos como el dinero que recogían mujeres repartiendo flores, sirvió después para que lo capitalizara, sacando un beneficio personal de él, un miserable espíritu metalizado. Recordaremos que la tuberculosis ha avanzado aún más desde entonces, y que ni un solo esfuerzo se ha hecho para atajarla. Y maldeciremos la hipocresía y la ruindad de los profanadores de las cosas bellas.

Ahora nosotros, los obreros, los socialistas, vamos a reivindicar a las flores. Y hemos elegido las flores rojas; flores de color encendido, como encendidas están nuestras almas y no apagadas y frías tal que las de los fariseos contra quienes luchamos; flores del color de la sangre, esto es, de la vida, de la fuerza; flores socialistas.

Esas flores van a servir para que el periódico nuestro, el periódico en que a diario se predica la buena nueva de la redención humana, en que todos los días se libra una batalla contra los malvados o los cobardes que mantienen sobre la tierra el dolor y la muerte viva.

No podemos llamar «la fiesta de la flor roja» a esta tristísima 1.ª de mayo de 1915, en presencia de los ciegos de miles de hijos del trabajo, de compañeros nuestros, que están cayendo en los campos de batalla. Es un sacrilegio hablar de fiestas. El capitalismo y el imperialismo desencadenados han ahogado toda alegría en nuestros corazones, que no pueden palpar sino para el cumplimiento del deber. Llamemos a esta iniciativa el tributo de la flor roja, y en vez de una nota risueña sobre nuestro pecho, sea más bien como una gota de sangre que llora nuestra corazón ante la inmensa catástrofe que devasta a Europa.

conscientes que prefirieron permanecer en las tabernas, en vez de acudir a ejercitar un derecho de defensa.

Al frente iba la bandera de la Agrupación, y a medida que el grupo avanzaba en dirección de Tetuán, uníanse a él nuevos núcleos de manifestantes.

En el punto convenido hallamos a los compañeros de Sotondio, que formaban un cortejo de varios centenares de obreros, esperando a los de San Andrés.

El momento de reunirnos los de uno y otro sitio, con los correspondientes saludos a las enseñas, fué emocionante.

Ante el Ayuntamiento de Sotondio detúvose la manifestación; allí se leyeron las conclusiones, que fueron aprobadas por aclamación.

Inmediatamente comenzó el mitin en la bolera del compañero Antonio Castaño. Presidió Alfredo Iglesias y hablaron Domingo González, Wenceslao Carrillo (este en nombre del Comité Regional de Juventudes) y José María Suárez, de Oviedo.

Todos los oradores fueron aplaudidísimos, especialmente cuando condenaron la actitud de los caciques regionales, haciendo resaltar la conducta del alcalde y los concejales reaccionarios, que han tenido el Ayuntamiento cerrado a la llegada de la manifestación.

Excitóse a los mineros a cumplir su deber si llegase a declararse la huelga general.

Y dentro del mayor orden, terminaron estos importantes actos.—A. Vila.

De una excursión.

La vida obrera en Soria. — Los acaparadores de trigo son los dueños de la ciudad.

El Ayuntamiento de Soria es uno de tantos en España... El pueblo no tiene un representante, por lo que los republicanos, en el período electoral, prometían ser muy serios con todos los demás grupos políticos que hacen en la Casa Consistorial política de fealdades, que es lo que conviene a sus intereses; pero en cuanto resultaron elegidos cayeron en la cuenta de que también ellos podían allí ir a lo suyo y, en efecto, hoy no se sabe si en el Ayuntamiento de Soria hay o no concejales que defiendan la política republicana.

Forman parte del Municipio, como concejales y tenientes de alcalde, Joaquín y Moriano Vicent Cuartero, acaparadores de trigos, fabricantes de harinas y de electricidad; puede decirse que son los verdaderos dueños de Soria.

El alcalde también es un importante triguero; su cosecha, antes de ponerla en la plaza a pública subasta, se la entrega a los acaparadores, con lo que nos parece que resulta bien demostrado el consorcio existente entre ellos; claro está, los trigueros necesitan un alcalde dócil a sus ambiciones, que les permita hacer lucrativos negocios; que en otra cosa se lo pagarán ellos, aceptándole como bueno el popular proverbio de «Hoy por ti, y mañana por otros».

Así es que excusamos decir que el trigo y las harinas tienen aquí un precio elevadísimo, lo que al igual que en toda España ocasionó la subida del precio del pan, sin que el alcalde se moleste lo más mínimo. ¡Cómo se va a molestar!

Los concejales republicanos Juan Aparicio (fabricante en curtidos) y Manuel Ruiz (tabernero), en compañía de Julián Martínez (reformista), ante estos hechos, hacen la campaña del silencio, acaso por aquello de que en muchas ocasiones el silencio es muy elocuente...

¿Qué razones motivarán el silencio de estos falsos representantes del pueblo? Acaso la más fundamental sea que... los ciudadanos de Soria no tienen por qué saber cómo se administran sus intereses.

De tiempos inmemoriales se cobraban 25 pesetas de impuesto a los miradores de las casas, y 80 pesetas a las galerías; en la discusión de los últimos presupuestos municipales fueron suprimidos estos derechos por injustos, y se impuso una tributación mayor por consumo a los artículos de primera necesidad.

¿Que de dónde arranca la injusticia de la tributación suprimida? Pues de que la pagaban solamente los ricos, pues los pobres no pueden tener casas con balcones ni galerías, y resultaba injusto, según los poderosos administradores de Soria, pagaran ese dinero sólo por tener unos miradores o galerías en donde recrearse; repartido este dinero entre todos los del pueblo, resultaba más equitativa la distribución, aunque con ello fuera hollada la verdadera justicia.

Esto es, suprimir la contribución que pagaban los ricos e imponérsela a los pobres, que por su desorganización y su inconsciencia no han levantado bandera política todavía. Todas estas injusticias se cometen porque los obreros carecen de una buena organización de resistencia y política para hacer frente a los mercantilistas aprovechados, que se procuran los cargos concejales para mejor explotar y esquilmar al pobre pueblo.

En marcha quedaba, al salir nosotros de allí, un grupito de valerosos y entusiastas compañeros que se proponen crear muy pronto la Agrupación Socialista de Soria para oponerse a la política chantageadora y difundir por todos aquellos pueblos las grandezas de los redentores ideales socialistas.

También se proponen reorganizar a todos los obreros en Sociedades profesionales e ingresar éstas en la Unión, una vez que hayan constituido allí una verdadera Federación local, inspirada en la política de la Unión General de Trabajadores.

dores, pues la que hoy existe no es realmente una Federación, sino una Sociedad de Oficios varios, sin una finalidad concreta, de verdadero carácter obrero inspirada en el principio de la lucha de clases.

Pocos son, pero no importa; a ellos se deberá el resurgir del Socialismo en Soria, y así como hoy son nuestra admiración el grupito de compañeros que en Madrid se reúnen secretamente en cuevas y sitios parecidos en los primeros tiempos de la organización obrera española, lo mismo mañana los obreros sorianos, organizados y respetados por la fuerza de sus Sociedades, recordarán con entusiástica gratitud a los primeros que procuraron arraigar el Socialismo en la capital.

Dar noblemente la cara al enemigo, vale mucho.

Manuel CORDERO

Por «El Socialista»

Table with 2 columns: Suma anterior, Pesetas, and Suma total hasta hoy. Includes entries for Madrid, Tavera, Sociedad de obreros Peluqueros y Barberos, etc.

Acción Socialista

El número 58 de Acción Socialista, la hermosa revista adherida a nuestro Partido, que se pondrá a la venta el sábado próximo en toda España, contiene el siguiente e interesante sumario:

El Socialismo científico (conclusión), por E. del Valle-Illueca. — Al margen de la guerra: el negocio es el negocio; haciendo protestar a los muertos; profanación. — La guerra europea: neutralidad socialista, por Morris Hillquit (socialista norteamericano). — El Emperador (poema), por Francisco Pérez Anega. — Cazando gazapos, por Luis del Turia. — La historia anterior de la Internacional (folletín encuadernable). — Las Federaciones Nacionales: la del Arte textil, la de Mineros, la de Pintores, la de Obreros en Piel y la de Albañiles, por Andrés Sabarot. — Bombas rojas, por Pupita. — Diálogos simbólicos: hacia la sociedad ideal, por Pedro Roselló Orilla. — Divina libertad, por José Enrique Rodó.

En la portada, un artístico dibujo de Exoristo Salmerón (Tito): «Ante el taller». Su precio sigue siendo el de quince céntimos, y dos pesetas la suscripción de un trimestre.

Cuantos deseen suscribirse se dirigirán al administrador, Luis Torrent, Pz. número 15, 2.º, Madrid, advirtiéndole además que si desean corresponsales administrativos en todas las poblaciones donde no los haya, a quienes pidiendo de cinco ejemplares en adelante se les hace un importante descuento.

El número de Acción Socialista de 1.º de mayo será excelente por todos conceptos. Publicará diversos dibujos alegóricos y artísticos, de indiscutible mérito. Además, artículos originales, inéditos, de los escritores socialistas Pérez Delgado y Liria, entre los nuestros, y de otros que, sin estar afiliados a nuestro Partido, poseen tan vasta cultura como D. Miguel de Unamuno, D. Adolfo Posada y don Adolfo A. Buyla.

Con tales elementos, huelga todo comentario acerca de lo que será Acción Socialista, por lo que es de esperar que los corresponsales se apresuren a pedir los números que desean recibir, evitando así que muchos se queden sin el número, por haberse agotado.

Las Juventudes Socialistas

Juventud Socialista Madrileña.

Hoy, jueves, a las nueve de la noche, se reunirá el Comité de la Juventud Socialista.

Se ruega a los que en la última junta fueron elegidos para desempeñar los cargos vacantes, acudan a tomar posesión de los mismos.

Una Juventud más.

TALAVERA. — A consecuencia de un acto de propaganda celebrado en el Centro Obrero por los compañeros madrileños Luis Torrent y Andrés Sabarot, se ha organizado la Juventud Socialista.

La misma noche en que estos compañeros dieron dos conferencias solicitaron su inscripción 18 jóvenes, la mayoría obreros del campo.

Se desea crear un Cuadro Artístico y organizar un Orfeón Socialista. Entre los jóvenes hay verdaderos deseos de propagar por estos contornos las ideas del Partido Socialista. Creemos que, si los iniciadores tienen un poco de constancia, la Juventud Socialista de Talavera será muy eficaz al desenvolvimiento de nuestras ideas. — E. García.

LA POLITICA

El jefe del Gobierno manifestó esta mañana que en el discurso que con motivo de tomar posesión de la presidencia del Círculo Conservador ha de pronunciar, se ocupará de lo dicho por Manra.

«Su discurso—añadió—no resulta nada benévolo para el Gobierno. Pero constituye una actualidad, y tiene un interés político grande, motivos sobrados para que a él tenga que aludir dirigiéndome a un partido político, como también habré de ocuparme en ese mismo día del pronunciado por el conde de Romanones y del que se anuncia pronunciará el Sr. Alvarez.

Si las Cortes estuvieran abiertas, allí discutiríamos; pero cerradas, por razones bien notorias, no encuentro otro lugar más adecuado que el Círculo Conservador, ni ocasión más propicia que la expresada, sin que quiera decir esto que vayamos a un diálogo.»

El ministro de la Gobernación se negó a hacer público el juicio que le había merecido el discurso de su ex jefe. Se limitó a decir que ayer tarde no hubo incidentes que lamentar, siendo libertado a los pocos momentos un individuo que en la Puerta del Sol fué detenido.

Noticias diversas.

Suicidio de un sargento.

VALLADOLID. — En el cuartelillo de la benemérita se suicidó, disparándose un tiro de fusil, el sargento Segundo Tocino.

Del atentado contra el sultán de Egipto.

LONDRES. — Dicen de El Cairo que un Consejo de guerra ha condenado a muerte al autor del atentado contra el sultán de Egipto.

Por cuestiones periodísticas.

VITORIA. — El diario jaimista El Eco de Alava atribuye anoche la paternidad de un artículo publicado por el periódico La Libertad al ex diputado a Cortes don Gabriel Martínez Aragón, cosa absolutamente falsa.

Esta mañana se personaron tres hijos del citado señor en la Redacción de El Eco y requirieron al director para que rectificase, y como éste se negase a ello, los hijos del ex diputado le emprendieron a golpes con el director, con un cajista y con otro dependiente del periódico e hicieron añicos algunos cristales.

La opinión censura la campaña que viene haciendo El Eco de Alava, y que ha provocado ya varios incidentes desagradables.

De la derrota de Pancho Villa.

LONDRES. — El Consulado mejicano ha facilitado noticias de Veracruz, que dicen algo más sobre la derrota de Pancho Villa por Obregón.

Villa iba acompañado por 42 de sus generales. Sus pérdidas han sido 14.000 hombres, dejando, además, en poder de las tropas de Obregón 30 cañones, 5.000 máusers y abundante cantidad de municiones.

Villa, con el resto de fuerzas, escapó hacia el Norte, siendo difícil que se ponga de este nuevo y completo desastre.

Por los reos de Benagalbón.

MALAGA. — La Sociedad de Dependientes de Comercio ha acordado convocar al pueblo de Málaga a una Manifestación para pedir el indulto de los honrados ciudadanos condenados a muerte por los saqueos de Benagalbón. — A. S.

Reclamaciones y huelgas.

Los dependientes de ultramarinos.

MALAGA. — Los dependientes de ultramarinos en reunión extraordinaria, han acordado declararse en huelga, porque los patronos se niegan a cumplir lo pactado, que era cerrar a las nueve de la noche todo el año, exceptuando siete días antes de Navidad y otros siete antes de Semana Santa. — A. S.

Las rentas del obrero.

En la fábrica de construcciones metálicas de la glorieta de las Pirámides le cayó encima una barra de hierro al jornalero José Algar Mesa, de treinta y dos años, habitante en la calle de la Palma, número 14.

Sufrió la fractura completa de la clavícula izquierda, y en grave estado ingresó en el Hospital provincial. — A Juan Gómez Zetio, de treinta y seis años, le pasó por encima del pie izquierdo, causándole importantes lesiones, una rueda de vehículo que trasladaba de un sitio a otro en un taller de carpentería de la calle de Fernández de los Ríos.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

Ciudad Rodrigo. — Para protestar contra la carestía del pan se ha verificado una reunión en el Centro Obrero, criticando el presidente del mismo la conducta de los acaparadores y la indiferencia de las autoridades.

Por iniciativa de dicho presidente, la Sociedad ha instalado una tahona, donde se venden los panes de 1.840 gramos, de excelente trigo, cinco céntimos más baratos que en las panaderías.

Los republicanos.

Juventud republicana del distrito de la Universidad.

Se convoca a todos los afiliados a esta Juventud a la junta general extraordinaria para hoy, 23, a las nueve de la noche, en Minas, 50.

Por ser segunda convocatoria, serán válidos los acuerdos con el número de socios que asistan. — El secretario, FRANCISCO DE DIEGO.

NUESTROS MUERTOS

Sociedad de Albañiles «El Trabajo».

Se pone en conocimiento de los asociados que mañana viernes, 23 del corriente, a las cuatro de la tarde, se verificará la conducción del cadáver de nuestro infortunado compañero José García Alonso, número 4.059, muerto a consecuencia de accidente ocurrido en el Trabajo, desde el Depósito judicial, calle de Santa Isabel, al cementerio de la Almudena, lo que se hace saber a los compañeros que sus ocupaciones permitan acompañar a su última morada a este infortunado obrero. — La Directiva.

— A nuestro camarada Cesáreo Goyena adige hoy una sensible desgracia. Su hija Fraternidad, de un año de edad, ha muerto esta mañana en su domicilio, calle de Embajadores, número 123.

Mañana, a las dos de la tarde, se verificará el sepelio en el cementerio civil del Este. Nuestro sentido pésame a los padres de la angelical criatura.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Agrupación Femenina Socialista.

El Comité de la Agrupación Femenina cita a las afiliadas que deseen tomar parte en el coro que se va a organizar para el 1.º de mayo, en la Secretaría 14 de la Casa del Pueblo, en donde pueden concurrir, desde las nueve de la noche en adelante, el próximo sábado.

La bandera de la Sociedad de Plateros.

El 25 del corriente, a las nueve y media de la noche, la Sociedad de Obreros plateros y derivados celebrará, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una reunión de propaganda, con motivo de la inauguración de su bandera, en cuya reunión hará uso de la palabra varios compañeros.

Sociedad de Colocadores de Pavimentos.

Mañana, viernes, a las seis de la tarde, celebrará junta general extraordinaria esta Sociedad, en el domicilio social, Casa del Pueblo, para discutir el siguiente orden del día:

1.º Asunto que presenta la Directiva relacionado con un patrono; 2.º, criterio que merece este asunto. Dada la importancia del asunto, se ruega a los socios acudan a ella con puntualidad.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de Obreros en Hierro; a las nueve de la noche, Sociedad de Impresores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Sociedad de Obreros Constructores de Carruajes; a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Litógrafos.

En el salón terraza: A las seis de la tarde, Sociedad de Obreros Colocadores de Pavimentos en madera; a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Moldeadores en Hierro.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA. — A las diez (popular), El tercer marido y Sangre gorda. ZARZUELA. — A las seis y media (doble), Amores de aldea. — A las diez y media (doble), Sábado sin sol y Maruxa.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes).
A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Estofado de vaca 0,50

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.
Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166.)
Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LÓPEZ COBOS
Génova, 4.- Teléfono 2.470.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa.
Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo.
Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Cooperativa Socialista Valenciana.
Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio.
Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

COMPRAD Acción Socialista.
Su precio es 15 céntimos.

TALLER DE Encuadernación de García Geballos.
Dorados en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide y pegamoi.
Ornamentación de libros, etcétera, etc.

Escalimata, 8 y 10

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

TRAJES para señoras-Rito Esteban-Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizeaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : vinos, licores, alpargatas y batería de cocina. : : San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedó, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribes, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carrotero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Saichis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes. por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad en congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.--BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Gran Bazar

Zacarías Manada

Sastrería

Lencería

Zapatería

Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTICULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA
Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.



R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID
APARTADO DE CORREOS 493

A las Cooperativas Socialistas de España. Caramelos finos de varias esencias a UNA peseta SETENTA Y CINCO céntimos kilogramo. Se sirven en cajas de latón de 8 y 10 kilogramos. No se hacen remesas menores de una caja.
Portes pagados hasta la estación de destino.
El CINCO POR CIENTO del importe de las ventas realizadas a las Cooperativas Socialistas será cedido al único periódico obrero diario EL SOCIALISTA.
Pedidos a MARIANO CELA, Plaza Mayor, 5.-BÉJAR

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

PROGRAMA

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL

En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.
Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.
Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado.
Pedidos a la Federación de Juventudes, Poz, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.
Melid.-Ganarás el pan... (cuento).
Aventuras de un niño déspota (idem).
Juan Soldado (idem).
El pobre Pe. in (idem).

Los emigrantes (idem).
El hijo del minero (idem).
El cigueuelo (idem).
Fia en Dios... (idem).
Caridad (idem).
El repatriado (idem).
Pequeñas verdades.
Marx.-La indiferencia en materia política.
Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos.
Gorki.-¡Compañero!
Carrero.-Calecismo socialista.

A 10 céntimos.
Lafargue.-El ideal socialista.
Leyes de reunión y de asociación.
Lafargue.-El materialismo económico.
Th. Dan.-La revolución rusa.
Kautsky.-La teoría y la acción en Marx.
Torralva Beci.-La civilización y la guerra.
Melid.-Los rechazados (dos monólogos, en verso).
Melid.-La guerra y la patria.
Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.
Guesde.-El Colectivismo.
Rouanet.-Filosofía socialista.
Domenech.-Educación socialista en España.
Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
Organización y Programa del Partido Socialista.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (49)

Cain y Artemio.

traté y ofendí muchas veces... ¡Y alaba mi fuerza!... ¿Recobraré mi fuerza? ¡Dios mío... si la recobro!
Artemio suspiraba difícilmente, imaginando a sus enemigos castigados por él, amordazados como él, recogidos en cualquier parte... Pero a ellos irán a verlos sus camaradas... el judío no.
Artemio, contemplando a Cain, creyó que sus pensamientos le amargaban la boca. Escupió y suspiró de nuevo.
Y Cain hablaba sin cesar, muy excitado, con la cara contraída y todo su cuerpo estremecido.
... Y cuando usted lloraba, he llorado también... Me afligía por su fuerza...
Yo pensaba entonces que alguien se burlaba de mí-dijo Artemio sonriendo melancólicamente.
-Siempre admiré su fuerza... y rogaba compungido a Dios: «Padre nuestro en los cielos y en la tierra, haz que yo sea útil a ese hombre. Haz que yo le sirva y que su vigor me defienda, que su energía me libre de las constantes vejaciones que padezco y que mis verdugos perezcan a sus manos.» Así oraba, pidiendo a mi Dios que transformase mi enemigo en defensor, en protector de mi debilidad, como dió a Mardoqueo un protector en la persona del czar, que ha vencido a todos los pueblos... Y usted lloró... yo lloraba también; pero de pronto un grito desvaneció todas mis plegarias.
-¡Loco, más que loco... ¿Podía yo adi-

vinarlo?...-exclamaba sonriendo triste-mente Artemio.
Pero no le oía Cain, ocupado en balancear su cabeza, extender sus manos y discurrir, atropellándose con un cuchicheo apasionado, en el cual vibraban el goce, la esperanza, las adoraciones a la fuerza de aquel mozo desfigurado, el temor y la tristeza.
-Mi hora llegó al fin, y estoy solo, cerca de usted... Le abandonan todos, y le sirvo... Usted se curará. ¿No es cierto, Artemio? ¿No le hicieron alguna herida grave? ¿Será usted poderoso y fuerte otra vez?
Cain, deserapeñando a maravilla su papel de sirvo, insinuó:
-¡Las mujeres!... El pecado del mundo. Los judíos tenemos una oración matinal, que dice: «Bendito seas, Dios Eterno, Señor del mundo; bendito seas, porque no me hiciste mujer...»
-¡Eh! ¡Eh! ¿Ciertos? -exclamó Artemio.- ¿Decís esa oración? ¡Es muy curioso! En fin, ¿qué cosa es la mujer? Nada bueno, es verdad; y, sin embargo, no se puede vivir sin ella. Orar a Dios en esa forma es ofensivo para la mujer. ¿Piensas que no tiene también sentimientos?
Inmóvil, enorme, Artemio, cuyas hinchazones le hacían aún más voluminoso, seguía tendido en el suelo; y a su lado Cain, pequeño y débil, sofocándose, le frotaba la espalda, el pecho, la barriga; y el vaho del aguardiente le hace toser.
Había un tránsito constante por la orilla del río, y se oían conversaciones y ramor de pasos. Una estrecha faja de arena separaba del río el viejo lanchón volcado.
El sitio era poco frecuentado; pero

aquel día, sin duda, tuvo para las gentes un interés particular.
Cain y Artemio veían a los curiosos acercarse y dar en las maceras con el pie, lo cual disgustó a Cain; ya no hablaba maquinalmente, y sonreía silencioso y asustado, aproximándose al coloso para preguntarle:
-¿Oye usted?
-Sí, ya los oigo -dijo Artemio.- Querrian averiguar cuándo estaré restablecido. Necesitan preparar sus costillas... ¡Ah! ¡Ah! ¡Qué demonio! Es un contratiempo muy grande para ellos que yo no haya reventado. Su esfuerzo no sirvió para nada.
-¿Sabe usted lo que digo? -advirtió Cain temeroso, acercándose mucho a la oreja de Artemio.- ¿Sabe usted lo que digo? Cuando yo me vaya y le deje solo, entrarán y... y...
Artemio sintió una verdadera explosión de risa.
-¡Oh! Tú, pobre gusano, ¿supones que no se acercan por tí? ¿Qué temen algo de tí? ¡De tí!
-Puedo servir de testigo.
-Sí te dieran un puñetazo... ¡Ah! ¡Ah! ¡Ah! ¡Y servirías de testigo... en el otro mundo.
La risa de Artemio libró del espanto a Cain; el judío sentía en su pecho débil y oprimido una seguridad completa y gozosa.
Su vida tomaba otro rumbo; un brazo robusto en adelante pararía todos los golpes y todas las injurias que hasta entonces le habían torturado a mansalva.
-Sí; curaré... Nada temas... Y por tu bondad, cuidaré de ti como de un niño. Poco a poco Artemio iba sintiéndose mejor; le parecían menos agudos sus dol-

lores y más claros sus pensamientos. «Es preciso interesarse por ese pobre Cain -se decía-; es tan bueno y expresa con tal sencillez sus bondades...» Artemio sonreía de pronto con esta idea; sintió algún tiempo un vago deseo, y al fin sabía lo que deseaba.
-Pero ¡tengo hambre! ¿Si pudiera traerme algo de comer, Cain?
El judío se levantó con tal rapidez, que tropezó en un poste. Su rostro aparecía completamente transformado; una expresión enérgica y al mismo tiempo algo de infantil y sencillo se reflejaba en sus facciones. «Artemio, el terrible atleta, le pedía de comer a él, a Cain!»
-Yo le daré todo lo que usted quiera. Ya lo tengo aquí preparado en este rincón. Cuando uno está enfermo es preciso que se alimente; ya lo sé. Por eso al venir he gastado un rublo en comida.
-Luego ajustaremos cuentas y te pagaré diez rublos. Puedo pagarlos, y más... no son míos, pero en diciendo yo «dame», tengo lo que me hace falta.
Reía francamente, y viéndole reír, Cain se alegraba y reía también.
-Ya lo sé, ya lo sé. Dígame cuanto apetezca, y lo tendrá todo; yo soy capaz de todo por usted.
-¡Bravo! Empieza por darme fricciones de aguardiente. Primero las fricciones, y en seguida comeré. Pero, ¿sabrás hacerle?
-¿Por qué no? Lo haré como un médico.
-Anda, pues; y cuando acabes me levantaré.
-¿Levantarse? ¡Ah! Eso no es posible. ¿Que no es posible? Ya lo verás. ¿Piensas que voy a quedarme acostado aquí? ¿Qué bobo eres!... Fricción pronto

y luego irás a casa de la pastelera Mowkna y le dirás que quiero instalarme allí en la cochera; que ponga paja. Es donde recobraré antes mis fuerzas. Te pagarán bien el trabajo... no te preocupes.
-Le creo a usted -dijo Cain echando aguardiente sobre el pecho de Artemio y dando principio a la fricción.-Creo en usted más que en mí propio. ¡Ah! Le conozco bien...
-Fricción, fricción... Más fuerte... más fuerte aún... ¿Piensas que me haces daño? Eso es bueno... Más... Aprieta. ¡Oh, Ahí, ahí... ¡Fuerte! ¡Oh! ¡Ah! ¡Oh! -rugía Artemio.
-Haré por usted cuanto me pida. Si le place me tiraré al río -decía Cain, consiguiendo sus protestas amistosas.
-Bueno... bueno... Más... Ahora la espalda... Más fuerte... ¡Ah!... ¡Renegados!... ¡De qué modo me han puesto! Y, como siempre, de todo tiene la culpa una mujer. Si no hubiese mujer por medio, yo no hubiera bebido; y estando sereno yo, ¿quién se atreve? Nadie.
Pasó cerca de un mes.
Era mediodía; la hora en que manifestaba Chikhan mayor animación y más vida, cuando rodean a los vendedores apretados grupos de obreros que llegan del puerto y de los muelles con el viento vacío y la imperiosa urgencia de comer, cuando toda la calle huele a viandas cocidas, a esa hora, dijo alguien a media voz:
-Artemio viene.
Algunos desaharrapados que rondaban por la calle aguardando la primera ocasión propicia para sacar provecho de